

QUELQUES DATES CLEFS DE L'HISTOIRE HUMAINE

Fragments de paysage historique

PERIODE	Composante paysagère	
ERE TERTIAIRE plio-pleistocène ou villafranchien -3000000: paléolithique inférieur - pierre taillée en biface		-3 000 000 (-3 Ma: homo rudolfensis, l'homme moderne. Premiers outils. Grottes, pêche, cueillette.)
ERE QUATERNAIRE pléistocène inf -3000000: paléolithique inférieur - pierre taillée en biface		-1 750 000 (apparition d'homo erectus)
		-1 650 000 (Réchauffement. L'Europe a un climat tropical, paysages de savane)
		-1 900 000 début de la migration des hommes vers l'Afrique de l'ouest et vers l'Europe.
pléistocène moyen -3000000: paléolithique inférieur - pierre taillée en biface		-500 000 statuettes, grottes ornées
		(début de maîtrise du feu domestique, attesté en chine)
pléistocène sup -540000: paléolithique moyen - néanderthal, homo sapiens		-120 000 -0.1 Ma: premières sépultures, premiers graphismes)
		-70 000 (homo sapiens)
-40000: paléolithique sup - h sapiens seul		-40 000 Des homo sapiens venus du proche orient s'implantent en Europe
		-30 000 -30 000 ans: fin de Néanderthal. Homo sapiens arrive en Europe. Aiguilles, propulseurs de chasse, harpons en os (extinction des derniers hommes néandertaliens, en Espagne)
	Le site préhistorique	-22 000 Début d'activité humaine à Solutré. C'est la période dite du solutréen, de 22 000 à 17 000 ans av JC. La taille des silex biface exploite des gisements à ciel ouvert à flanc des éperons rocheux: les argiles à chailles du jurassique. Le climat est froid, et les hommes qui s'implantent chassent du grand gibier : des chevaux, des rennes, mammouths, rhinocéros, lions des cavernes, ours, aurochs.
		-20 000 début de chocs climatiques. Grandes migrations animales et végétales
		-18 000 Colonisation de l'ensemble de l'Europe & Asie par homo sapiens
		-18 000 Peintures de la grotte de Lascaux
		-10 000 Sédentarisation; implantation de villages néolithiques. Certains de ces sites, en particulier des villages en hauteur, deviendront des sites celtes.
Holocène -10000: néolithique - pierre polie		-8 000 (-8000 ans: apparition de l'agriculture au Moyen Orient)
-4500: Néolithique ancien en France		-4 500 -4500 à -2000: menhirs en Europe Premiers villages de pêcheurs et chasseurs dans la vallée de la Saône vers Maçon et à l'ouest de Chalon
		-4 200 Les villages semblent s'établir sur des éminences sablonneuses à l'abri des inondations Civilisation préhistorique dite du chasséen. Elle se développe de 4200 à 3500 av. J.-C. À travers le sud de la France, l'Italie, l'actuelle Croatie. Elle porte le nom du site de Chassey le camp, près de Chagny. Le site, implanté sur un replat rocheux, sera occupé quasiment en continu jusqu'au Moyen Âge
-3800: Néolithique moyen en France		-3 300 (-3300: invention de l'écriture dans le proche orient)
		-3 000 Civilisation dite Saône Rhône. Cette civilisation, que l'on retrouve autour de Neuchâtel, chalon, mâcon, a des affinités (vases, armes...) avec la Rhénanie.
		-2 900 âge de bronze, puis âge du fer. Haches, lames, premiers oppidums
		-2 100 Apparition de l'agriculture en Europe occidentale. Les sociétés se structurent entre des paysans et des soldats pour les protéger.
-1500: Âge du bronze moyen en Europe occidentale		-1 500 Liens avec le pays Rhéan On trouve près de la Saône des pièces proches de celles de la vallée du Rhin, Haguenau etc.: outils, armes, vases, haches, bracelets...
-1000: Civilisation de Hallstatt		-1 000 civilisation de Hallstatt, de - 1000 à - 800
		Village d'Ouroux Marnay, fouillé à 5m sous le niveau de la Saône, enseveli sous 2.5m de graviers. Hameau de huttes protégées sur une avancée de terre protégée par un gué.
Âge du fer en Europe -1000: Civilisation de Hallstatt		-800 Mont Beuvray, Mont Dardon à Uxeau : Sites défensifs, surtout en rive droite de la Saône. Parfois complétés de remparts de pierre ou de bois. Groupes de tumulus à Lacrost, Verzé, Igé.
		-700 implantation des celtes
CELTES -700: Celtes - Hallstatt -550: Eduens gaulois	Le caractère celte	-550 Expédition de Bellovèse, un chef celte. Installation des Eduens entre Loire et Saône -500 Les Eduens participent à l'expédition de Bellovèse en Italie
	Le caractère bourguignon	-200 Les Burgondes sont encore très loin de fonder la Bourgogne. 200 ans avant JC, ce sont encore des germains orientaux implantés sur l'île de Bornholm, dans la mer Baltique, qui est sans doute à l'origine de leur nom qui signifie "L'île haute".
	Le caractère celte	-150 Les Eduens s'allient avec Rome. Ils préfigurent les alliances de gallo-romains du siècle suivant -125 Les Allobroges ravagent le territoire des Eduens -70 Les Eduens sont défaits face aux Séquanes, appuyés par des mercenaires germaniques et alliés à Arioviste, un chef germanique (Suève) puissant. Ces 2 chefs gaulois s'allient ensuite pour se retourner contre Arioviste, qui les vainc à leur tour. -100 La ville gauloise est un site refuge, souvent perché, jouxtant un territoire fertile. L'oppidum de Bibracte est l'une des principales parmi les 10-15 places fortes de la Gaule. Il s'étend sur 135 ha pour accueillir des places de marché, des artisans, des écoles et en temps de guerre, une foule de réfugiés qui participent aux combats. Le peuple celte local est appelé Aedui, "les ardents" en latin. Ce sobriquet est probablement récent, attribué peu avant la conquête romaine. Les déserts-frontière sont encore bien présents en Germanie ; en Gaule, et en future Bourgogne, la démographie est plus dense et les no mans land s'estompent. Ces "mauvais pays" sont déjà en bonne partie défrichés, colonisés.

534: Les francs	paysagère	<p>la Loire, de la Seine.</p> <p>État routier, il contrôle les passages sur ces routes stratégiques de l'isthme gaulois. Leur prestige vient de la cohabitation qu'ils instaurent entre romains et barbares.</p> <p>Avant l'arrivée des Francs venus du nord, l'aquitaine et le royaume des Burgondes sont les deux grandes entités qui expriment l'intégration des barbares à Rome et pacifient plus ou moins le territoire de la gaule</p> <p>511 (victoire des francs sur les Wisigoths. Les francs reconstituent une forme d'unité de la Gaule: le regnum francorum. On ne parle pas encore de Francia)</p> <p>520 Le royaume burgonde, de base ethnique fragile, tombe devant les Francs, à la même période que celui des Wisigoths.</p> <p>534 Victoire des francs sur les Burgondes. Les fils de Clovis rattachent ainsi la future Bourgogne au royaume des francs de l'est, l'Austrasie.</p> <p>Le centre de gravité politique bascule "franchement" vers le nord de la future France et le bassin parisien.</p>
	L'abbaye mérovingienne	535 Les francs fondent de grands monastères qui assoient leur autorité. Chaque cité est désormais administrée par un comte, même si les Romains bénéficient encore de leur droit propre.
	Le site mérovingien	540 Le roi Gontran hérite de l'ancien territoire burgonde et s'installe à Chalon. C'est l'origine du nom de "Bourgogne"
	L'abbaye mérovingienne	550 Fondation de l'abbaye de Tournus. Cette abbaye est royale, et vient asseoir l'autorité royale dans la région. Elle est fondée par le roi de Bourgogne Gontran, comme indépendante des autorités locales.
751: Les carolingiens	Le site mérovingien	680 la langue burgonde s'efface à la fin du 7e s
		725 Autun subit un raid musulman. La ville est pillée et ruinée.
		732 Bataille de Poitiers. Le Wali d'Espagne Abd el Tahman lance une expédition contre les Francs en Aquitaine et en vallée du Rhône. Eudes, duc d'Aquitaine, en appelle à son ancien ennemi Charles. Ensemble, ils défont l'armée du wali vers Poitiers.
		733 Charles Martel saisit les biens des églises et impose ses hommes à la tête des cités.
		735 Ces guerres continuent de dévaster beaucoup de villages issus d'implantations romaines, mais aussi mérovingiennes, gasconnes
	Le site carolingien	751 Fin des mérovingiens, début des carolingiens avec le sacre de Pépin de Bref à Soissons
	Le château	761 troubles entre duché d'aquitaine et carolingiens
	L'abbaye mérovingienne	780 Tournus se développe lors de la renaissance carolingienne -charlemagne et ses successeurs- autour d'un sanctuaire votif transformée en abbaye.
		820 Tout au cours du 9e s, des maisons religieuses se multiplient, sous la règle de St Benoît
	Le pays bourguignon	800 La Burgundia carolingienne reste une entité confuse
		843 Traité de Verdun. L'empire de Charlemagne est réparti entre 3 petits fils. La Saône devient la frontière orientale de la Francia Occidentalis, attribuée à Charles, qui préfigure la France actuelle.
		A l'est, la Bresse fait partie pour longtemps d'un territoire qui s'affirmera de plus en plus comme "germanique".
	L'abbaye mérovingienne	860 L'abbaye mérovingienne est sous l'autorité du comte local
	Le pays bourguignon	879 La Bourgogne se recentre sur 2 entités: le duché, rattaché au royaume Franc, aux contours proches de l'actuelle Bourgogne; le royaume de Bourgogne, rattaché à l'empire germanique regroupant la Bresse, la Savoie et l'ouest de la suisse actuelle.
		880 Richard, comte d'Autun, devient duc de Bourgogne. C'est le point de départ d'un futur duché puissant: le duché de Bourgogne
	Le château	888 Les nouveaux maîtres construisent des châteaux pour affirmer le royaume côté empire germanique (Bresse, Savoie), le duché de Bourgogne côté franc.
	Le pays bourguignon	900 Du 9e au 11e s, les élites franques de la "francia occidentalis" reprennent assez souvent à leur compte une entité de "francia gallica".
		Les ex-envahisseurs francs revendiquent ainsi une filiation avec l'identité gauloise, qui va se différencier des francs de Germanie et qui laissera une empreinte considérable sur la répartition linguistique et politique à l'émergence de la future France.
	L'abbaye romane	910 Le mouvement monastique accompagne le nouveau pouvoir féodal.
		Fondation du monastère de Cluny. Le modèle économique repose sur des donations en proportion du rayonnement spirituel de l'ordre. Ces fondations échappent au contrôle des évêques.
	Le château	Des seigneuries puissantes s'affranchissent en partie du comte entre Loire et Saône: Bourbon Lancy, Semur-en-Brionnais, Couches, etc. L'organisation rurale se fortifie autour du château seigneurial fait de tours quadrangulaires en bois, entourés de fossés surmontés de hautes mottes de terre et de palissades
	L'église romane	Les toutes premières abbayes romanes sont mises en chantier dans la 2de moitié du 10e s. Elles se multiplieront rapidement. Elles sont très nombreuses dans le Brionnais.
LA FEODALITE		960 Bataille de Chalmoux (date exacte inconnue, entre 956 et 988) . Les arvernes attaquent le comté de chalon.
960: La féodalité carolingienne et ses monastères		962 (Othon 1er, premier empereur romain germanique)
	L'abbaye romane	977 Consécration du prieuré clunisien de Paray le Monial. Ces chanoines suivent la règle de St Augustin
	Le pays bourguignon	980 Les "pagi" du haut moyen âge perdurent jusqu'au 11e s, administré chacun par leur comte
		990 A Verdun sur le Doubs, une assemblée rédige un serment de limitation des dommages des guerres privées: non-agression des clercs, non-destruction des villages, vignes, moulins, etc.
	Le château	1000 La féodalité se met en place début 11e s. Comtes et seigneurs bâtissent de nombreux châteaux.
	Le pays bourguignon	<p>Les comtes prennent leur indépendance vis-à-vis du roi. Ils accordent des fiefs, châteaux, aux seigneuries de 1000 à 1150. Beaucoup imposeront des péages, qui deviendront souvent sources de guerres privées.</p> <p>Les sables tertiaires du Bourbonnais restent longtemps un pays de "marche", de transition, à la marge sud du Nivernais. Il puise ses ressources dans l'activité fluviale de Nevers, carrefour de transbordement entre voie fluviale et terrestre, et dans un "bon pays" modeste de plateaux céréalières.</p> <p>Ces sables forment une marge détritique au nord des bons pays des Limagnes. Plusieurs villes s'établissent sur les sols fertiles argilo-localcaires et les marnes témoin des immenses lacs de l'époque oligocène: Moulins, Clermont, Riom</p>
	L'abbaye romane	1050 1050 à 1100: apogée d'influence de Cluny
		De 1050 à 1140, des dizaines de sauvetés sont implantés dans chaque secteur. Ces fermes modèles tenues par une dizaine de moines sont rattachées à une abbaye.
		1054 fondation de l'abbaye de Marcigny.
		Premier prieuré de bénédictines, il va devenir l'un des plus grands monastères féminins rattaché à Cluny. Marcigny sera également un lieu majeur de stockage de sel, ce qui lui vaudra d'être pillé à plusieurs reprises pendant les guerres de religion. Le sel est en effet un capital et une monnaie d'échange, qui engendrera le terme de "salaire".

PERIODE	paysagère	
1166: <i>Entre les ducs et le roi</i>	La cathédrale	1090 Bernard de Clairvaux est abbé de Cîteaux. Cette abbaye va fonder plus de 2000 monastères dans tout l'occident chrétien. Elle applique la règle de St Benoît, plus rigoureusement que les moines de Cluny, suite à la réforme par Robert de Molesme.
1477: <i>La région frontrière</i>	Le pays bourguignon	1096 Départ de la 1ère croisade (1096-99), à l'appel du pape Urbain 2. Les ducs et comtes de Bourgogne s'y engageront fortement en 1100. Le pape Urbain 2 est lui-même un ancien moine de Cluny 1100 Les seigneurs fondent des monastères cisterciens et clunisiens. Ils collectent des legs, ventes d'indulgences, ex voto. Construction de Cluny 3. Le financement vient pour partie de l'or espagnol, qui financera des croisades et le soutien de barons bourguignons à la reconquista. Cet or est pris aux princes musulmans lors de la reconquista Le nouveau pouvoir du 12e s voit une montée du pouvoir des évêques et grands barons 1113 Fondation de l'abbaye de la Ferté, « première fille de Cîteaux », sur les terrasses de la Grosne au Sud de Chalon 1147 La cathédrale d'Autun reçoit en grande pompe les reliques de St Lazare. 1150 Dijon devient la ville des Ducs de Bourgogne. Le paysage politique a basculé vers le nord, au détriment des villes de la plaine de la Saône. 1166 Début des luttes d'influence entre le roi et les ducs. Louis 7 intervient en Chalonnais. 1179 (3e concile de Latran. Principe de gratuité de l'enseignement, privilège qui reste réservé en priorité aux clercs) 1215 (4e Concile Latran. Séparation entre service public et privé. Le sacrement de pénitence évolue. Il opère désormais une réconciliation, non plus avec la communauté, mais avec Dieu lui-même. Cette position, qui sera réitérée par le Concile de Trente en 1551, fondera la réforme catholique qui mettra l'accent sur la responsabilité et la discipline individuelle.) 1272 La Bresse est rattachée aux États de Savoie 1317 Union du duché de Bourgogne et de Comté (actuelle franche Comté). La Bresse unifiée devient une terre de commerce, d'échange avec les villes des régions tout autour. Cette dynamique durera plus de 200 ans mais sera brisée par les guerres de religion. 1453 Fin de la guerre de 100 ans 1477 Mort de Charles le Téméraire. Début de troubles religieux, et d'invasions suisses et allemandes. Soulèvement du Charollais contre le roi 1478 Guerres du Charolais 1482 Dans toute cette période, les ducs de Bourgogne multiplient des enclaves dans le royaume de France, qui génèrent de nombreux contentieux. Le roi et les ducs font pendant alliance en 1482 pour rétablir la paix civile après les exactions dites des écorcheurs. 1493 Accord sur la querelle des enclaves 1534 (En Angleterre: Acte de Suprématie, par lequel Henri VIII fonde l'Eglise anglicane, comme religion d'Etat: toute personne n'ayant pas la religion du monarque est déclarée hérétique. Cet acte ouvre une nouvelle ère dans les rapports du politique et du religieux, qui attisera les guerres de religion, à commencer par une persécution anticatholique dans le royaume d'Angleterre.) 1550 Émergence d'écoles gratuites. Au XVIe siècle, les collèges jésuites proposent un enseignement gratuit pour les garçons (non-clercs). A la même époque, dans le sud de la France, les écoles sont principalement laïques et dominées par les municipalités 1562 Début des guerres de religion 1570 (Le pape Pie V excommunie la reine Élisabeth 1ère, appelant ainsi les catholiques anglais à une désobéissance civile.) (émergence de la notion d'intimité. Cette mutation est traditionnellement associée à la Réforme, et plus précisément à la suppression de la confession auriculaire et à son corollaire, l'examen de conscience individuel. L'intimité progresse aussi avec l'essor de la propriété individuelle, à la fois mobilière et immobilière, et l'évolution de l'architecture domestique) 1598 Édît de Nantes 1601 Traité de Lyon. La Bresse devient française. Cependant, elle reste hors périmètre de l'Édit de Nantes. 1602 Henri IV justifie la réunion de la Bresse et du Bugey par la langue: "il était naturel, puisque vous parlez le français, que vous soyez sujets du roi de France" 1618 Début de la guerre de trente ans. Beaucoup de villages de Bresse sont pillés, détruits, leurs habitants massacrés. Cette guerre est très meurtrière. La Comté perd plus de la moitié de sa population. 1635 Guerre de dix ans en franche comté, de 1635 à 1644 1638 Grande famine en Bresse. Nombreux cas d'anthropophagie signalés par le chroniqueur Girardot de Nozeroy 1648 Traité de Westphalie L'empereur Germanique, la France et la Suède mettent fin à la guerre de trente ans. La paix civile va permettre de reprendre l'activité économique: agriculture, commerce. 1650 Fin des guerres de religion. Parmi les survivants en Bresse, beaucoup ont émigré. La Bresse n'a reçu aucune infrastructure depuis 50 ans. 1662 Reprise d'interdictions de culte envers les protestants, en particulier en Bresse, à Cluny, à Mâcon en 1681. 1678 Traité de Nimègue. La Bourgogne n'est plus une région frontrière du royaume. Louis XIV rattache la Franche Comté à la France. C'est une grande avancée voulue par ce roi qui veut appuyer ses frontières sur des limites naturelles. 1761 Louis XV acquiert le Charollais. Il réunit les baillages comtal et royal. Les États de Charolais disparaissent. 1775 Mort de Louis XV, qui avait rattaché la juridiction de Macon à Lyon. Macon retrouve son siège. Il restera jusqu'à la révolution une forme de sous-Etat au sein de la province de Bourgogne. Le droit est différent à Mâcon du reste de la Bourgogne: il est écrit, comme dans le sud-est, tandis que le droit bourguignon reste coutumier 1789 Révolution Talleyrand figure parmi les 20 députés du 71 1790 Fixation des limites du département qui réunit 4 baillages: Autun, Chalon, Charolles, Mâcon 1791 La part de curés réfractaires n'atteint pas 1/3 dans la grande région bouronnaise. L'ouest de la Saône-et-Loire s'affirme comme peu pratiquant; ce trait perdurera jusqu'au 20e s. 1800 Une ligne Saint Malo-Genève démarque grossièrement une France plus évoluée, au Nord, d'une France plus retardataire au sud (source: X. de Planhol). Le val de Saône, comme l'ensemble du département, se rattache clairement aux régions dynamiques au nord de Lyon 1804 premier code civil ou "code napoléon" L'unification législative napoléonienne efface de nombreux particularismes provinciaux, fondés sur
LA PAIX ROYALE <i>1598: La Bourgogne royale</i>	Le pays bourguignon	
LE JEUNE DEPARTEMENT	Le contraste entre le val de Saône et les arrières pays	
	Le pays bourguignon	

		<p>des privilèges.</p> <p>1812 Disette importante, surtout dans les villes. Une autre disette sévère aura lieu en 1816-17</p> <p>1814 Début de la restauration (sauf les cent jours de mars à juin 1815) Gros chantiers de 1830 à 1848 La Bresse, jusqu'à Macon, sont occupés par l'armée antirévolutionnaire autrichienne à plusieurs reprises: de janvier à mars 1814, malgré l'intervention de la garde nationale de Tournus; à nouveau en juillet 1815</p> <p>1820 la crise économique des filières d'exportation</p> <p>1830 Monarchie de juillet. Fin de la Restauration</p>
<p>LA REPUBLIQUE DES PROPRIETAIRES <i>1831: Les nouveaux pôles industriels</i></p>	<p>Le pôle industriel du bassin minier</p> <p>Le nouveau foncier</p> <p>Le contraste entre le val de Saône et les arrières pays</p>	<p>1840 De 1800 à 1850, les petits bourgs du bassin minier se transforment en villes industrielles importantes, autour d'une activité dominante de mines (Montceau, Epinac) ou de sidérurgie (Montchanin, Le Creusot).</p> <p>1847 Le cadastre est bouclé en 1847; il a été débuté en 1822. Aux élections des députés, on ne compte que 3656 électeurs -hommes, le plus souvent propriétaires fonciers-, dont 324 grands notables.</p> <p>1848 Fin de la monarchie de juillet. 2de république. Rétablissement du suffrage universel masculin. Les électeurs passent de 3600 à 150 000 citoyens. Election locale de Lamartine en avril, puis plébiscite à Napoléon III en décembre comme dans l'ensemble de la France.</p> <p>1850 Dijon s'affirme comme nœud ferroviaire au détriment de Chalon, Macon.</p> <p>1861 Pic national de la population rurale. Le foncier - bâti, parcelles- semble se figer dans la plupart des régions jusqu'en 1950. Les 3 grandes guerres vont +/- les reconstruire à l'identique à chaque fois. Le recensement différencie à partir de 1856 les agglomérations de plus de 2000 hab. Le pic de 1860 amorce l'exode rural dans le sud-ouest, Picardie, nord-est; il sera plus tardif (1890) dans le Centre, Bretagne, Vendée, freiné par les progrès de la pomme de terre.</p> <p>1871 Les élections montrent un bloc conservateur aux marges du Beaujolais tandis que l'ouest, et surtout le Bourbonnais, sont fidèles à la gauche.</p> <p>1876 Les députés sont tous républicains et donc favorables à l'école laïque, sauf ceux de quelques cantons conservateurs de Bresse Louhannaise et du Charolais.</p> <p>1880 Les régions dynamiques basculent davantage vers le nord et l'est. L'ouest, tout le sud de la Seine et jusqu'au val de Saône, restent souvent en retrait du développement économique. Le chemin de fer apporte cependant une activité au val de Saône.</p>
<p>LA 2DE REVOLUTION INDUSTRIELLE <i>1918: Le marasme économique 1939: la 2de guerre mondiale</i></p>	<p>Le pôle industriel du bassin minier</p> <p>Le site religieux</p> <p>La cité d'immeubles</p> <p>Le contraste entre le val de Saône et les arrières pays</p>	<p>1900 De 1850 à 1914, les bourgades minières doublent ou triplent leur population et deviennent des villes: Blanzay, Saint-Vallier, Sanvignes A la fin du siècle, Montceau comme Le Creusot dépassent 25 000 habitants. Les Chagot à Blanzay puis Montceau, les Schneider au Creusot, fournissent l'acier et les machines des armées, des trains, de la nouvelle industrie.</p> <p>1939 Début de la seconde guerre mondiale de 1940 à 1942, la ligne de démarcation coupe le département en deux. Les allemands s'octroient tout le secteur sidérurgique du centre du département.</p> <p>1940 Fondation de la communauté protestante de Taizé par Roger Schutz. Il fonde le monastère en zone libre, à proximité de la ligne de démarcation afin de faciliter le passage de réfugiés.</p> <p>1941 Le Corbusier publie la Charte d'Athènes, datant de 1933, retravaillée sous le nom de "la ville fonctionnelle". Ce fonctionnalisme guidera la reconstruction de l'après-guerre et l'aménagement urbain sous forme de cités des "barres" de logements sociaux jusqu'aux années 1980.</p> <p>1943 Après nov 1942, la ligne de démarcation est supprimée, et le sud du département est occupé à son tour. Plusieurs maquis de résistants se forment: Cluny, Charolais, Bresse.</p> <p>1944 Le 15 juin 1944, les allemands attaquent le maquis du massif d'Uchon et son "régiment Valmy". Les 600 FTP subissent des pertes mais résistent, puis se dispersent.</p> <p>1945 (Fin de la seconde guerre mondiale)</p>
<p>LA REVOLUTION DU PETROLE <i>1945: L'exode rural vers les villes et les vallées</i></p> <p><i>1965: L'extension urbaine par grands ensembles</i></p> <p><i>1980: les virages environnementaux</i></p>	<p>L'abbaye romane</p> <p>Le contraste entre le val de Saône et les arrières pays</p> <p>Le site religieux</p> <p>Le contraste entre le val de Saône et les arrières pays</p> <p>Le site emblématique</p>	<p>1950 (Explosion de l'économie du pétrole)</p> <p>1952 Georges Duby soutient sa thèse sur la société mâconnaise au 11e et 12e siècle, étayée sur les archives considérables de l'abbaye de Cluny, et de l'abbaye cistercienne de la Ferté-sur-Grosne. Le Mâconnais devient une référence pour toute l'histoire du haut Moyen Âge en Europe.</p> <p>1958 La Bresse est la dernière région à conserver un député radical jusqu'en 1958.</p> <p>1969 1er moine catholique à Taizé. La communauté devient un pôle de l'œcuménisme et de la réconciliation franco-allemande et des liens avec les pays de l'est, avec plus de 40 000 visiteurs par an.</p> <p>1974 Jusqu'aux élections de 1978, le communisme semble peser dans les régions où dominait la famille communautaire, comme le bourbonnais.</p> <p>1980 (Premiers signes de pénurie des ressources)</p> <p>1982 F. Mitterrand fait de Solutré un lieu de pèlerinage. Il avait coutume de l'escalader depuis des années à la pentecôte, et ce rituel devient un rendez-vous politique très médiatisé.</p> <p>1990 (Les lois sur l'eau, le paysage, la biodiversité)</p>